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Праздничное

Со знаком «плюс»

Поздравить военнослужащих при-
был начальник Главного управ-

ления по работе с личным составом 
МО РФ полковник Михаил Барышев. 
Выступая перед личным составом, 
он подчеркнул, что сегодня на западе 
России армейский корпус, в состав ко-
торого входит это прославленное со-
единение, добросовестно и самоотвер-
женно выполняет возложенные на него 
задачи.

– Руководство Министерства обо-
роны высоко ценит труд вашего кол-
лектива, внимательно следит за успе-

ÍÀ ÏÅÐÅÄÎÂÛÕ ÐÓÁÅÆÀÕ
На Балтийском флоте начался новый учебный год. Этому собы-

тию был посвящён митинг в отдельной гвардейской Инстербургской 
Краснознамённой ордена Суворова II степени мотострелковой бри-
гаде Балтийского флота. 

хами в боевой подготовке, воинской 
дисциплине, – сказал полковник Миха-
ил Барышев.

Он отметил, что корпус имеет слав-
ные боевые традиции и достижения, 
которыми надо гордиться и которые 
должны служить примером в решении 
важных государственных задач, возло-
женных на Западный военный округ и 
Балтийский флот в частности.

– Вы находитесь на передовых рубе-
жах обороноспособности нашей стра-
ны. Уверен, что в этом учебном году ар-
мейский корпус совершит существен-

ный рывок вперёд по всем направле-
ниям жизнедеятельности войск, – под-
черкнул полковник Михаил Барышев, 
пожелав успехов командованию, лично-
му составу в освоении предметов бое-
вой подготовки, укреплении воинской 
дисциплины, успешном выполнении по-
ставленных задач. Он выразил уверен-
ность, что вместе с ветеранами и юнар-
мейцами, которые также присутство-
вали на митинге в честь начала нового 
учебного года, будет гордиться успеха-
ми военнослужащих этого соединения.

Командир армейского корпуса ге-
нерал-майор Юрий Яровицкий, вы-
ступая перед личным составом, от-
метил большую работу, проделанную 
в минувшем учебном году. На высо-
ком уровне, без срывов выполнен це-
лый комплекс поставленных задач, в 
том числе в ходе ССУ «Запад-2017». 
Личный состав мотострелковой бри-
гады показал сплочённость, высокий 
уровень профессионального мастер-
ства, проявил разумную инициативу. 
Командир корпуса поставил задачу в 
полной мере овладеть вверенными во-
оружением и техникой, а также занять 
в Сухопутных войсках в новом 2018 
году лидирующие позиции. Кстати, по 
итогам уходящего года мотострелко-
вая бригада, которой руководит гвар-
дии полковник Юрий Володченко, за-

няла второе место, и это, без сомне-
ния, также высокий показатель.

Стало доброй традицией на торже-
ственные мероприятия приглашать 
представителей муниципальных вла-
стей. Глава администрации Совет-
ского городского округа Николай Во-
ищев в своём выступлении выразил 
благодарность военнослужащим за 
их нелёгкий ратный труд. Напомнил, 
что они проходят службу в Советске, 
бывшем Тильзите, сделал небольшой 
экскурс в историю города, в котором 
в 1807 году российский император 
Александр I и французский импера-
тор Наполеон подписали знаменитый 
Тильзитский мирный договор. Тогда 
один день город находился под юрис-
дикцией Российской империи. Во вре-
мя Первой мировой войны более ме-
сяца над Тильзитом развевался рос-
сийский флаг. А 20 января 1945 года 
орудия салютовали в честь овладения 
городом войсками Красной армии. 

Командир отдельной мотострелко-
вой бригады гвардии полковник Юрий 
Володченко, поставив задачи воен-
нослужащим на 2018 год, отметил, что 
залогом их успешного выполнения яв-
ляются высокий морально-боевой дух 
личного состава и крепкая воинская 
дисциплина. 

(Окончание на 3-й стр.)
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ÒÐÀÌÏËÈÍ Â ÁÓÄÓÙÅÅÒÐÀÌÏËÈÍ Â ÁÓÄÓÙÅÅ
У экипажа малого ракетного корабля «Пассат» 

праздник – МРК исполняется 27 лет. За эти годы он 
принял участие более чем в 30 сбор-походах, прошёл 
свыше 16 тысяч миль, выполнил около 20 стрельб 
главным ракетным комплексом. 

В настоящее время корабль 
находится у причальной 

стенки судоремонтного пред-
приятия. Прошёл докование. 
Выполнен большой объём кор-
пусных работ и работ по за-
мене двигателей. Ремонт уже 
вступил в завершающую ста-
дию, предположительно к кон-
цу года техготовность МРК бу-
дет восстановлена в полном 
объёме, и в 2018 году «Пассат» 
вернётся в строй самых ходо-
вых кораблей БФ. 

По мнению командира ко-
рабля капитана 3 ранга Алек-
сандра Пуговкина, после сред-
него ремонта запаса прочно-

сти МРК хватит как минимум 
на ближайшие пять лет. Он 
помнит, что ещё несколько 
лет назад малый ракетный ко-
рабль «Пассат» был едва ли не 
единственным ходовым в сво-
ей тактической группе, и его 
экипаж вынес на своих плечах 
весь груз боевой подготовки и 
заслужил славу лучшего в со-
единении.  

Праздник по случаю годов-
щины корабля перенесён на 
9 декабря, но, как заверил ко-
мандир, он состоится при лю-
бой погоде. Будут и торже-
ственное построение экипажа, 
и подъём флага, и празднич-

ный митинг с участием пред-
ставителей командования со-
единения ракетных кораблей 
и катеров, бывших командиров 
«Пассата», руководивших им в 
разные годы. Придут на празд-
ник и ветераны флота. Инте-
ресно, что в нынешнем составе 

бригады немало тех, чьё офи-
церское и командирское ста-
новление проходило на этом 
корабле. 

Сегодня экипаж МРК «Пас-
сат» достойно продолжает и 
умножает славные традиции 
своих предшественников и в 

нелёгкий период длительно-
го восстановления техниче-
ской готовности корабля при-
кладывает все силы для того, 
чтобы поскорее вернуть его в 
строй самых ходовых и бое-
готовых. 

(Окончание на 3-й стр.)
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По сообщениям информагентств.

Проверка

Подготовка

Актуально

В Германии должен быть создан новый логистиче-
ский центр НАТО. Это позволит ускорить доставку войск и 

техники в  кризисной ситуации, заявил командующий сухопутны-
ми войсками США в Европе генерал-лейтенант Бен Ходжес. 

Первый китайский авианосец собственной постройки 
«Шаньдун» впервые выйдет в море для ходовых испытаний 
до конца 2017 года. По оценкам специалистов, он построен на 
основе проекта советского тяжёлого авианесущего крейсера «Ва-
ряг» и может взять на борт от 32 до 36 истребителей J-15 (копия 
советского Су-33). В перспективе Китай собирается значительно 
расширить свою флотилию, чтобы располагать шестью – семью 
авианосцами разных концепций. Уже сейчас на верфи в Шанхае 
строится корабль под проектным названием Тип 002, имеющий 
конструкцию, аналогичную американским судам.

С 9 по 10 декабря в Латвии на Адажском полигоне со-
стоятся учения 5-го эскадрона 4-го кавалерийского полка 
США, в ходе которых военнослужащие на танках M1 Abrams и 
бронетранспортёрах Bradley потренируются в быстром пере-
движении по территории страны по железной дороге и по шос-
се, а затем проведут ночные стрельбы на полигоне. 

Федеральная таможенная служба расширила пе-
речень информации, которую нужно указывать для 
оформления покупок в иностранных интернет-магази-
нах, доставляемых экспресс-перевозчиками. Теперь 

кроме паспортных данных покупателям необходимо указывать 
ИНН и предоставлять скриншоты или ссылки на заказанный товар.

Со следующего года проверять качество топлива на ав-
тозаправочных станциях смогут общественные организа-
ции. Как считает президент Российского топливного союза Ев-
гений Аркуша, рост оптовых цен у нефтекомпаний подталкивает 
многие независимые АЗС, которых у нас в стране больше, чем 
сетевых, закупать контрафакт. Контроль за их деятельностью 
возложен на Росстандарт. Но плановые проверки можно прово-
дить лишь раз в три года. Этого явно недостаточно. 

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности одобрила проект, детально прописывающий, 
кто и какую информацию сможет получать из единой базы 
ЗАГСов. Так, в прошлом году по всей стране почти 83 тысячи 
человек сменили свои имена. Среди них были и молодые люди 
призывного возраста, и мужчины, находящиеся в запасе. Но 
спрятаться за новыми инициалами от военкома не получится. 
Новая база ЗАГСов позволит военным комиссариатам отсле-
живать имя призывника.

Президент РФ Владимир Путин подписал закон, 
регулирующий вопросы социально-экономическо-
го развития Калининградской области, в котором срок 

действия Особой экономической зоны в регионе продлён до 
2045 года. Помимо этого устанавливается упрощённый порядок 
въезда на территорию региона и оформления въездных виз для 
иностранцев, прибывающих в туристических или деловых целях.

В 2018 году  по программе «Безопасные и качественные 
дороги» запланировано отремонтировать 21 улицу в Кали-
нинграде и три участка областных трасс общей протяжён-
ностью около 100 км. В 2017 году по этой федеральной про-
грамме было отремонтировано пять улиц Калининграда и шесть 
участков областных трасс общей протяжённостью более 146 км.

В Калининграде завершаются работы по размещению 
новых видеокамер наружного наблюдения. В ближайшее 
время на оживлённых улицах и перекрёстках начнут работать 
более 60 новых устройств комплекса «Безопасный город». Сей-
час в рамках проекта в Калининграде функционируют 360 виде-
окамер наружного наблюдения. 

Начальной точкой маршрута является порт 
Кронштадт, откуда в этом месяце суд-

но начнёт свой поход. Маршрут судна пройдёт 
по Балтийскому, Северному морям, акватории 
Атлантического океана и другим акваториям 

ЕГО ЖДУТ МОРЯ И ОКЕАНЫЕГО ЖДУТ МОРЯ И ОКЕАНЫ
Океанографическое исследователь-

ское судно Балтийского флота «Адми-
рал Владимирский» завершает приго-
товления к предстоящему океаногра-
фическому походу. 

Мирового океана – в общей сложности экипаж 
побывает в двух океанах, пяти морях, по марш-
руту следования пересечёт экватор. За время 
похода «Адмирал Владимирский» совершит за-
ходы в несколько иностранных портов.

По маршруту перехода запланирован боль-
шой объём гидрографических и гидрометеоро-
логических работ.

Людмила МЕДВЕДЕВА.

В рамках тренировки эки-
паж корабля отработал 

комплекс учебных задач по от-
ражению ракетно-авиационно-

Ратные будни

«СЕРПУХОВ» НЕ ПОДКАЧАЛ
Экипаж малого ракетного корабля провёл учение по 

отражению ракетно-авиационного удара условного 
противника.

го удара условного против-
ника. Средствами флотской 
разведки был зафиксирован 
взлёт авиации условного про-
тивника с целью уничтожения 
кораблей Балтийского флота 
и нанесения ударов по ме-
стам базирования кораблей.

В роли условного против-
ника выступили фронтовые 
бомбардировщики Су-24, 
имитирующие высокоско-
ростные и низколетящие 
воздушные цели.

На корабле были активизи-
рованы средства радиоэлек-
тронной борьбы и поставлены 
активные и пассивные поме-

Армия и флотАрмия и флот
IV Международный военно-технический фо-

рум «Армия-2018» и Международный форум «Неделя на-
циональной безопасности» пройдут с 21 по 26 августа 
2018 года на базе одной из ведущих выставочных площадок 
России – в Конгрессно-выставочном центре «Патриот», а также 
на полигоне Алабино и аэродроме Кубинка. 

Единый расчётный центр МО РФ информирует: всем во-
еннослужащим в срок до 1 января 2018 года необходимо 
провести сверку ИНН, присвоенного налоговым органом, со 
сведениями, введёнными в единую базу данных (через кадровый 
орган воинской части, в которой военнослужащий проходит во-
енную службу). Ответственность за предоставление достовер-
ных персональных сведений возлагается на военнослужащего.

Отряд кораблей Тихоокеанского флота в составе БПК 
«Адмирал Пантелеев» и морского танкера «Борис Бутома» с 
неофициальным визитом прибыл в город Янгон (Мьянма). 
Планами визита предусмотрены посещения российских кора-
блей местными жителями, совместные спортивные соревнова-
ния военнослужащих Тихоокеанского флота и ВМС Мьянмы.

Рабочая группа офице-
ров Западного военного 

округа под руководством ко-
мандующего войсками окру-

ВНИМАНИЕ - БОЕВОЙ УЧЁБЕ

НА БАЛТФЛОТЕ - БОЛЬШОЙ СБОР

Командующий войсками Западного военного 
округа проинспектировал Балтийский флот.

га генерал-полковника 
Андрея Картаполова при-
была в Калининградскую 
область для контроля за 
ходом проведения меро-
приятий боевой подго-
товки на Балтийском фло-
те в новом учебном году.

В ходе работы прове-
рены все аспекты дея-
тельности соединений и 
воинских частей флотско-

го объединения при выпол-
нении ими учебно-боевых за-
дач. Основное внимание было 
уделено развёртыванию бое-

вой подготовки на полигонах 
береговых войск флота и ко-
раблях, а также приёму, адап-
тации и вводу в строй моло-
дого пополнения, прибывше-
го для комплектования со-
единений и воинских частей 
Балтийского флота.

Кроме того, генерал-пол-
ковник Андрей Картаполов 
проинспектировал ход строи-
тельства и реконструкции объ-
ектов казарменно-жилищного 
фонда, военной и социальной 
инфраструктуры.

Людмила МЕДВЕДЕВА.

В мероприятии приняли участие более 100 
офицеров – руководящий состав органов 

военного управления, командиры и начальники 
штабов соединений и воинских частей.

В ходе сбора, который продлился несколь-
ко дней, офицерами будет изучен практический 

опыт действий сил Балтийского флота в теку-
щем году и определены основные задачи и на-
правленность боевой подготовки моряков-бал-
тийцев в 2018 году. Особое внимание уделено 
вопросам организации боевой учёбы в море на 
уровне тактических групп и разновидовых груп-
пировок.

Подобные ежегодные учебно-методиче-
ские сборы способствуют повышению уровня 
профессиональной подготовки руководяще-
го и командного состава Балтийского флота, 
эффективности организации боевой подго-
товки.

Надежда СЕРЕБРЯНСКАЯ.

В Калининграде под руководством 
начальника штаба Балтийского флота – 
первого заместителя командующего БФ 
вице-адмирала Игоря Мухаметшина про-
шёл учебно-методический сбор руково-
дящего состава флота. 

хи. При подходе целей на ру-
беж ведения огня экипажем 
малого ракетного корабля 
были задействованы сред-
ства ПВО и выполнены услов-
ные стрельбы из корабельно-
го комплекса А-190, в ходе ко-
торых авиация условного про-
тивника была уничтожена.

Стоит отметить, что малый 
ракетный корабль «Серпухов» 
удостоен почётного наимено-
вания «Ударный». Он в 2016 
году выполнял задачи в соста-
ве постоянного соединения 
Военно-Морского Флота Рос-
сии в Средиземном море.

Любовь ДУДАРЬ.
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Гвардии полковник Юрий Володчен-

ко проинформировал, что в 2018 году 
соединение ждёт бригадное тактиче-
ское учение. 

– Мы не должны опускать поднятую 
планку, чтобы командования корпуса, 
флота и округа эти учения могли оценить 
не ниже чем на «хорошо», – сказал ком-
бриг. – Заниматься придется в различных 
условиях:  в дождь,  снег, жару, днём и но-
чью. Но всё это не должно мешать овла-
девать воинскими специальностями. 

В настоящее время в Вооружённых 
Силах РФ возрождены традиции духов-
ности. Связь между армией и церко-
вью существует на протяжении много-
вековой истории России. Военное ду-
ховенство активно работает в армей-
ской среде, делит с армией и флотом 
все тяготы военной службы. На митин-
ге присутствовал помощник команди-
ра мотострелковой бригады по работе 
с верующими военнослужащими отец 
Сергий. Он прочёл молитву, а также 
окропил святой водой прошедших тор-
жественным маршем военнослужащих. 

Мероприятия, посвящённые началу 
нового учебного года, продолжились 
в клубе, где состоялось занятие по об-
щественно-государственной подготов-
ке.  Перед личным составом с докладом 
«Россия в современном мире, основ-

ные приоритеты её военной 
политики. Актуальные вопро-
сы развития Вооружённых Сил 
РФ» выступил начальник Глав-
ного управления по работе с 
личным составом МО РФ пол-
ковник Михаил Барышев.

Кстати, целью посещения 
города Советска Михаилом 
Николаевичем стало знаком-
ство с условиями размещения 
мотострелковой бригады, с её 
успехами в боевой подготовке. 

Несколькими годами ра-
нее соединение не отличалась 
образцовой воинской дисци-
плиной. Были такие негатив-
ные явления, как самовольные 

оставления воинской части военнослу-
жащими. 

– Я знаю, что сегодня эта проблема 
практически изжита, – подчеркнул пол-
ковник М.Барышев. – Благодаря реши-
тельным действиям командования бри-
гады и корпуса эти трудности решены, 
сделаны соответствующие выводы.

В ходе занятия по ОГП полковник Ми-
хаил Барышев коснулся вопроса роли 
России в современном мире, её прио-
ритетов в военной политике. В частно-
сти, он отметил роль нашего государ-
ства в ситуации в Сирии. 

– Президент, Главнокомандующий 
ВС РФ Владимир Путин прилагает 
большие усилия, чтобы стабилизиро-
вать военно-политическую обстанов-
ку на Ближнем Востоке, – подчеркнул 
Михаил Николевич. – Ближний Восток 
всегда являлся точкой, на которую об-
ращены взгляды мощнейших держав 
мира, узлом противоречий между стра-
нами, разными религиями, экономика-
ми многих государств. В Сирии сегодня 
ведётся решительная борьба с миро-
вым терроризмом. Многие военнослу-
жащие проявили высочайшие качества 
характера, отстаивая интересы нашей 
страны в борьбе с этим злом. Россий-
ские воины демонстируют чудеса ге-
роизма, ярчайшие примеры мужества, 
стойкости, выполняя свой воинский 

долг не только для нас с вами, но и для 
всего мира.

Полковник Михаил Барышев отметил 
важность решения задач и на западных 
рубежах России. 

– Западный военный округ и Балтий-
ский флот выполняют сегодня отвествен-
ные стратегические задачи, прежде все-
го по сдерживанию натиска сил блока 
НАТО, – подчеркнул он. – Каждый воен-
нослужащий должен осознать, что здесь 
вы выполняете не менее важную задачу, 
чем наши боевые товарищи в Сирии. 

Также начальник ГУРЛ МО РФ рас-
сказал о планах руководства Министер-
ства обороны РФ по решению социаль-
ных проблем людей в погонах и улучше-
нии инфраструктуры Вооружённых Сил. 

– За последние пять лет появилось 
беспрецедентное количество образцов 
военной техники, – отметил он. – При-
чём она совершенно нового уровня, по-
зволяющая качественно выполнять за-
дачи в сложнейших условиях. Насколь-

ÍÀ ÏÅÐÅÄÎÂÛÕ ÐÓÁÅÆÀÕÍÀ ÏÅÐÅÄÎÂÛÕ ÐÓÁÅÆÀÕ

ко мы сможем уверенно и быстро осво-
ить эти образцы, настольно будет креп-
нуть мощь нашей страны. 

Юрий ДМИТРИЕВ. 
Фото автора.

Выступает полковник М.Барышев.

Личный состав в клубе воинской части.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
За личный вклад в обеспечение хода 

ремонта и в преддверии знаменатель-
ной даты в праздничном приказе о по-
ощрении личного составе среди отли-
чившихся помощник командира кора-
бля капитан-лейтенант Олег Верба, ко-
мандиры боевых частей: электромеха-
нической – капитан-лейтенант Алексей 
Маяцкий, радиотехнической – старший 
лейтенант Александр Батура,  штурман-
ской – старший лейтенант Геннадий За-
вьялов и инженер БЧ-5 лейтенант Алек-
сей Анцупов. 

По словам капитана 3 ранга Алексан-
дра Пуговкина, помощник у него замеча-

тельный, многое делает для наведе-
ния порядка на корабле, что непро-
сто в условиях заводского ремонта. 
Душой болеет за своё большое за-
ведование и содержание корабля. 
В этом, если можно так выразиться, 
ревностном отношении к службе чув-
ствуется наследственность: капи-
тан-лейтенант Олег Верба пошёл по 
стопам отца – полковника морской 
пехоты Балтийского флота. В 2008 
году окончил военно-морское учеб-
ное заведение. Начинал службу на 
СКР «Пылкий», потом продолжил её 
в бригаде ракетных кораблей и ка-
теров, на МРК «Зыбь» и «Гейзер» в 
должности командира зенитно-ра-
кетной батареи. После окончания 
офицерских классов вернулся в со-
единение на должность помощника 
командира МРК «Пассат».  

На переднем крае ремонтно-
го процесса на протяжении всего 
года находится электромеханиче-
ская боевая часть во главе с капи-
тан-лейтенантом Алексеем Маяц-
ким. В тесном взаимодействии с 
заводскими специалистами обе-
спечивает выполнение самых гло-
бальных и трудозатратных работ по 
замене главных двигателей, таких, 
как демонтаж-монтаж дизелей. В 
настоящее время, пока командир 
БЧ-5 находится в отпуске, его обязан-
ности исполняет инженер электро-
механической боевой части инженер 
БЧ-5 лейтенант Алексей Анцупов. Он 
отлично справляется с возложенны-
ми на него обязанностями, несмотря 

на то, что офицерские погоны он на-
дел сравнительно недавно, пришёл «с 
гражданки», но сразу зарекомендовал 
себя грамотным специалистом. 

Среди тех, кто отличился в ремонте, 
по мнению командира корабля, – тех-
ник РТБЧ старший мичман Апанди Шах-
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Командир МРК «Пассат» 
капитан 3 ранга А.Пуговкин.

рудинов, техник БЧ-5 мичман Сер-
гей Мокану, старшина электротехни-
ческой команды мичман Александр 
Шестаков, техник радиотехнической 
группы мичман Дмитрий Чистяков и 
многие другие. Например, старший  
мичман Апанди Шахрудинов – ста-
рожил «Пассата», более двенадцати 
лет назад здесь начинал службу ма-
тросом и все эти годы предан своему 
кораблю. Старшина электротехни-
ческой команды мичман Александр 
Шестаков – тоже один из самых ав-
торитетных лидеров, вокруг которо-
го сплачивается команда. Только на 
этом корабле он служит более деся-
ти лет. Прошёл две боевые службы, 
неоднократно участвовал в морских 
парадах и прикомандировывался на 
другие корабли бригады как ценный 
специалист. А ещё он – нештатный 
инструктор-водолаз. В Севастополе 
окончил водолазную школу. За его 
плечами учения «Запад-2013» и са-
мый долгий поход «Пассата» в Гол-
ландию, потом – в Бельгию. 

Возможно, трамплином в будущее 
станет МРК «Пассат» и для моториста 
старшины 2-й статьи Ильи Трубицы-
на. Илья признался, что служба у него 
заканчивается, считает дни, оставши-
еся до отъезда домой. Говорит, что 
корабль воспитал в нём чувство от-

ветственности за общее дело, научил 
ценить время и дорожить дружбой. А 
это немало для того, чтобы добиться 
успеха в жизни. 

Татьяна СМИРНОВА.
Фото автора.

Старшина 2-й статьи И.Трубицын и мичман 
А.Шестаков заняты осмотром и проверкой тех-
нических средств.
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НОВЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ 
Заместитель командира ба-

тареи гвардии старший лей-
тенант Илья Уточкин делится 
впечатлениями от нового рос-
сийского оружия противовоз-
душной обороны ближнего 
действия:

– Я участвую в подобных 
стрельбах не первый раз. 
Очень понравилось. В пре-
дыдущие годы мы выполняли 
упражнения на старой техни-
ке. В этом году – на модерни-
зированной. Поэтому я очень 
доволен.

Илья отмечает, что в новых 
комплексах в боевом расчёте 
3 человека: начальник расчё-
та, оператор и механик-во-
дитель (в прежней модифи-
кации – 5 человек). Это свя-
зано в первую очередь с боль-
шей автоматизацией комплек-
са и более простым его управ-
лением. У нового комплекса 
выше дальность обнаружения, 
он может захватывать большее 
количество целей и более точ-
но их поражать.

Военнослужащие полка на-
чали готовиться к боевым 
стрельбам ещё в августе. В 
ходе полевого выхода прош-
ли занятия с личным составом. 
Там же были сданы зачёты. В 
Астраханскую область вылете-

ли самолётами военно-транс-
портной авиации. В пути – 5 
часов, далее с аэродрома на 
полигон, и опять – подготовка 
к стрельбам, сдача допусков, 
зачётно-учебные стрельбы.

– Хотелось бы отметить как 
военнослужащих, проходящих 
военную службу по призыву, 
контрактников, так и офице-
ров, в том числе расчёты, ко-
торые непосредственно про-
изводили боевую стрельбу, – 
продолжает гвардии старший 
лейтенант Илья Уточкин. – От-
личились гвардии старший 
лейтенант Александр Сатулов, 
механик-водитель боевой ма-
шины гвардии матрос Алексей 
Егоров и оператор гвардии ма-
трос Максим Рау.

ПОГОДА – НЕ ПОМЕХА
Боевые стрельбы за пре-

делами Калининградской об-
ласти для военнослужащих-
зенитчиков – норма. Каждый 
год им приходится не только 
обучать личный состав осва-
ивать вооружение и технику, 
но и, отправляясь на тактиче-
ское учение с боевой стрель-
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Боевая учёба

ÁÀËÒÈÉÑÊÀß ÇÀÊÀËÊÀ ÇÅÍÈÒ×ÈÊÎÂ
Военнослужащие зенитно-ракетного полка Балтийского флота на 

оценку «отлично» произвели стрельбы системой «Тор» в ходе тактического 
учения в учебном центре боевого применения войск ПВО на полигоне Ка-
пустин Яр в Астраханской области.

бой, бороться, например, с ак-
климатизацией. Как известно, 
стрельбу «Торами» в Калинин-
градском регионе не прово-
дят – полигоны здесь неболь-
шие. Другое дело – Астрахан-
ская область. Капустин Яр по 
размеру во много раз превос-
ходит любой балтийский по-
лигон. Но это южный регион с 

иным климатом. Летом здесь 
бывает жара выше 40 граду-
сов. Осенью отмечаются боль-
шие температурные перепа-
ды: днём может быть 20 граду-
сов тепла, ночью – около нуля.

– Нам ничто не помешало 
выполнить стоящие перед нами 
задачи, даже погода, – про-
должает офицер. – Мы должны 

были освоить новую технику 
в кратчайшие сроки. Теоре-

тически на всё это долж-
но было бы уйти больше 
полугода, а мы смогли 
за месяц. Справились и 
выполнили упражнения 
на отличную оценку. Хо-
рошо, что накануне от-
правки в Астраханскую 

область у нас прошёл по-
левой выход. Многие во-

просы удалось изучить за-
ранее. Военнослужащие по 
призыву сейчас служат год, их 
непросто научить премудро-
стям военного дела. Поэтому 
боевая подготовка велась ин-
тенсивно. 

В батарее примерно 20 про-
центов военнослужащих служат 
по контракту, остальные – по 
призыву. Для них всё – в новин-
ку. Адаптироваться приходится 
не только к новому режиму дня, 
но и к жизни в воинском кол-
лективе. При отправке в дру-
гой регион нагрузка заметно 

увеличивается, поэтому очень 
важна предварительная под-
готовка. 

– Все военнослужащие – 
молодцы! Справились с по-
ставленными задачами, – от-
мечает помощник командира 
полка по работе с личным со-
ставом гвардии подполковник 
Александр Удовенко. – Никто 

не заболел. Ни одного 
матроса мы не оставили 
в госпитале, не допусти-
ли ни одной пневмонии, 
хотя жили в очень непро-
стых условиях. Помогла 
балтийская закалка.

УДОБНО 
И КОМФОРТНО 

В следующем году на 
вооружение в этот полк 
должен поступить мо-
дернизированный зе-
нитно–ракетный ком-

плекс. Он также пред-
назначен для при-
крытия войск в бою 
и на марше, уничтожения 
беспилотных летатель-
ных аппаратов, вертолё-
тов, самолётов, крылатых 

ракет, но имеет более вы-
сокие ТТХ. Например, одно-

временно может производить 
стрельбу двумя ракетами, об-
наружить в два раза больше 
целей на расстоянии до 35 км 
и на высоте до 10 тысяч ме-
тров. Существенно снижено 
время реакции комплекса и 
увеличена вероятность пора-
жения целей.

Изменены и условия на-
хождения личного состава в 
кабине машины. Появилось 
ночное видение. Это очень 
удобно: на одном экране 
можно и днём, и ночью на-
блюдать за целями. Места 
стало в два раза больше. 
Более того, посадка в 
машину производится 
с боку через двери, а 
не через люки. 

Командир зенит-
но-ракетной батареи 
полка гвардии 
капитан Мак-

сим Гуськов говорит, что в ком-
плексе использована новая эле-
ментная база. А более удобная 
экипировка «Ратник», на ко-
торую перешли военнослужа-
щие полка, помогает бойцам 
быстрее занимать свои рабо-
чие места. На пункте управле-
ния – автоматизированное ра-
бочее место. Есть ноутбук, с 

которого происходят включе-
ние и выключение радиостан-
ции, внутри машины – громкая 
связь. Зенитчики общаются в 
кабине с помощью наушников 
с микрофонами и не использу-
ют старые шлемофоны.

– Вести управление дей-
ствиями батареи удобно и 
комфортно, – подчёркивает 
командир батареи. 

ДЕНЬ «Х»
Гвардии капитан Максим 

Гуськов отмечает, что день 
стрельбы является важней-
шим в ходе командировки на 
юг. Всё начинается с момента 
отправки батареи на зачётно-
учебную стрельбу (ЗУС). 

– Нам дают координаты, мы 
выдвигаемся в заданный рай-
он, где выполняем задачу не-
посредственного ведения боя 
по реальной авиации, но без 
пусков ракет. Летательные ап-
параты тренируются по нам, а 
мы – по ним, – говорит офицер. 

Отмечает, что впервые на 
этом тактическом учении ему 
пришлось использовать но-
вый базовый комплект подси-
стемы управления ПВО «Бар-
наул». РЛС на его базе можно 
снять с боевой машины и вы-
нести в укрытие, тем самым 
обеспечить большую живу-
честь пункта управления ба-
тареи. Технические новинки 
помогают личному составу 

СПРАВКА «СБ». «Барнаул-Т» – комплект средств автома-
тизации ПВО. Осуществляет разведку воздушных целей и 
приём информации от сопряжённых систем обнаружения, 
выдаёт данные о траектории целей, формирует сценарий 
действий зенитных подразделений и производит распре-
деление целей на каждом уровне управления с учётом воз-
можностей конкретных подразделений, их позиции, бое-
готовности, состояния боекомплекта и т.д.

быстрее и качественнее вы-
полнять работу. 

После отработки ЗУС ещё 
одно перемещение – и вновь 
стрельбы. 

– В район заряжания ком-
плексов мы прибыли вовре-
мя, – продолжает командир. 
– Произвели заряжание зенит-
ными ракетами и вышли на ог-
невой рубеж. Заняли позиции 
и провели боевую стрельбу. У 
нас был расход: одна мишень 
– одна ракета. На полк – три 
ракеты и три мишени «Саман». 
Всё так же, как и в предыдущие 
годы. Батарея одной машиной 
сопровождала пуск ракеты-ми-
шени, другой – уничтожала ми-
шень. На новой технике было 
интересно работать. Личный 
состав получил хороший опыт. 

Упражнения с боевой стрель-
бой являются венцом ратной 

учёбы личного состава. Зе-
нитно-ракетная батарея дока-
зала, что она готова к выпол-
нению поставленных боевых 

задач на оценку «отлично».
Гвардии капитан Мак-

сим Гуськов в числе 
лучших назвал стар-
шину батареи гвардии 

старшего мичмана Ва-
лерия Машенцева. Он за-

нимался вопросами обеспе-
чения: размещением, про-

живанием, питанием личного 
состава в полевых условиях. 
Также командир отметил про-
фессиональный подход техни-
ка батареи гвардии старше-
го мичмана Александра Нико-
лаева и командира отделения 
транспортировки ракет гвар-
дии сержанта Максима Мо-
сковченко. Ведь, как известно, 
успех приходит лишь к тем, кто 
не боится черновой работы, 
любит и знает в совершенстве 
свое дело. Именно так понима-
ют свой воинский долг воины-
зенитчики, которые в уходя-
щем году привезли на берега 
Балтики отличную оценку.

Юрий ДМИТРИЕВ. 
Фото автора и из архива «СБ».

Гвардии старший лейтенант 
И.Уточкин.

Гвардии капитан М.Гуськов.

Зенитно-ракетные комплексы на полигоне.

Подготовка техники к работе.
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Суд да дело

-А ндрей Александрович,
какова миссия Бал-

тийского флотского военного 
суда?

– Наша деятельность регу-
лируется Федеральным кон-
ституционным законом «О во-
енных судах Российской Фе-
дерации». Военные суды яв-
ляются федеральными судами 
общей юрисдикции и состав-
ной частью судебной системы 
России, осуществляющими 
судебную власть в Вооружён-
ных Силах РФ, других войсках, 
воинских формированиях и 
органах, в которых федераль-
ным законом предусмотрена 
военная служба. В частности, 
суд рассматривает дела, ка-
сающиеся не только военнос-
лужащих Балтийского фло-
та, но и всех других силовых 
ведомств, в которых законом 
предусмотрена военная служ-
ба, осуществляющих свою де-
ятельность на территории ре-
гиона: Росгвардия, ФСБ, МЧС 
и т. д. 

Балтийский флотский во-
енный суд и подведомствен-
ные ему суды созданы по тер-
риториальному принципу по 
месту дислокации воинских 
частей и учреждений Балтий-
ского флота. БФВС являет-
ся судом 2-й инстанции. Ему 
подведомственны гарнизон-
ные военные суды, дислоци-
рованные в Балтийске и Кали-
нинграде, которые осущест-
вляют свою деятельность на 
территории Калининградской 
области.

– Что призван решать воен-
ный суд? 

– Основными задачами при 
рассмотрении дел является обе-
спечение защиты нарушенных 
или оспариваемых прав, свобод 
и охраняемых законом интере-
сов военнослужащих, граждан, 
проходящих военные сборы, и 
граждан, уволенных с военной 
службы. Военные суды призва-
ны также защищать законные 
интересы органов государствен-
ной власти разных уровней. Мы 
осуществляем правосудие пу-
тём рассмотрения дел в порядке 
гражданского, административ-
ного и уголовного производства 
на территории Калининградской 
области. Также рассматрива-
ем дела об административных 
правонарушениях и материалы 
о грубых дисциплинарных про-
ступках военнослужащих, то есть 
в нашу компетенцию входят во-
просы, касающиеся применения 
такого вида наказания к воен-
нослужащим, как дисциплинар-
ный арест. 

– Каковы итоги работы 
флотского суда за три квар-

ÁÅÑÏÐÈÑÒÐÀÑÒÍÎ È ÑÏÐÀÂÅÄËÈÂÎ
Об основных задачах флотской Фемиды и итогах работы военных судей чита-

телям нашей газеты рассказывает заместитель председателя Балтийского флот-
ского военного суда Андрей КОРОНЕЦ.

тала 2017 года? Сравните 
их с аналогичным периодом 
прошлого года.

– В целом нагрузка по ко-
личеству рассмотренных дел 
флотским и гарнизонными во-
енными судами за девять ме-
сяцев текущего года по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года возросла, осо-
бенно это касается рассмотре-
ния уголовных дел, где рост со-
ставил порядка 50%. При этом 
хочу сразу обратить внимание, 
что наши данные не в полной 
мере отражают уровень пре-
ступности и существующие тен-
денции к его изменению, кото-
рые наблюдаются на Балтий-
ском флоте. Мы ведём стати-
стику осуждённых военнослу-
жащих по всем силовым струк-
турам и воинским формирова-
ниям, которые есть в регионе.

 Если говорить по видам со-
вершённых военнослужащими 
флота преступлений, то по срав-
нению с прошлым годом отме-
чается резкий всплеск престу-
плений, связанных с уклонением 
от военной службы. Причём он 
характерен именно для частей и 
соединений Балтийского флота. 
Это единственный вид престу-
плений, по которому зафикси-
ровано существенное увеличе-
ние. Также значительно возрос-
ло количество совершённых во-
еннослужащими преступлений 
коррупционной направленно-
сти, за которые они были осуж-
дены военным судом. При-
чём среди данной категории 
преступлений наибольшее 
распространение получили 
банальные поборы, когда ко-
мандиры разных уровней от-
пускают подчинённых в уволь-
нение лишь за определённую 
мзду. Её размер, как правило, 
составляет одну-две тысячи 
рублей. В некоторых воинских 
частях вскрываются целые 
схемы совершения подобных 
преступлений, когда в них во-
влекаются рядовые, сержанты, 
старшины и младшие офицеры. 

Но рано или поздно их противо-
правные действия попадают в 
поле зрения правоохранитель-
ных органов, и участники пре-
ступлений несут заслуженное 
наказание, в том числе и в виде 
лишения свободы. 

Хотел бы обратить внима-
ние, что ответственность не-
сут не только взяткополучате-
ли, но и те военнослужащие, 
которые давали своим коман-
дирам деньги, поскольку дача 
взятки также является уголов-
но преследуемым деянием. 

Встречаются и более се-
рьёзные преступления кор-
рупционной направленности, 
связанные с закупками воен-
ного имущества, другими эко-

номическими видами деятель-
ности. 

Хотя количество совершён-
ных военнослужащими пре-
ступлений против собствен-
ности несколько сократилось, 
однако данный вид престу-
плений продолжает иметь 
место в деятельности флота. 
При этом вместе с изменени-
ями условий нашей жизни ме-
няются и способы соверше-
ния хищений чужого имуще-
ства. Приведу такой пример: 
офицер одной из воинских 
частей, дислоцированных на 
территории Балтийской во-
енно-морской базы, решил 
повысить своё материальное 
положение. Правда, способ 
он выбрал, мягко говоря, неза-
конный. Узнав от своего знако-
мого, являвшегося служащим 
Сбербанка России, о возмож-

ности заключения кредитно-
го договора без фактического 
присутствия заёмщика, дан-
ный офицер стал подыскивать 
людей в погонах, которые мог-
ли бы получить для него в бан-
ке денежные средства в мак-
симально возможной сумме. За 
оказание этой услуги офицер 

по ст.159 ч.4 УК РФ (мошен-
ничество, т.е. хищение чужого 
имущества, совершённое пу-
тём обмана или злоупотребле-
нием доверия в особо крупном 
размере) к четырём годам ли-
шения свободы.

По остальным видам пре-
ступлений, наоборот, отме-
чается снижение. Например, 
количество рассмотренных в 
суде дел, связанных с неза-
конным оборотом наркотиков, 
сократилось в два раза. Мень-
ше фиксируется и случаев на-
рушения военнослужащими 
уставных правил взаимоотно-
шений, более известных, как 
дедовщина. Следует конста-
тировать, что на 30% уменьши-
лось число тяжких преступле-
ний, совершённых военнослу-
жащими, которые предусма-
тривают серьёзные санкции. 

Позитивной динамике спо-
собствовал ряд факторов, сре-
ди которых, безусловно, про-
водимая профилактическая ра-
бота, активизация боевой под-
готовки. Общее же количество 
осуждённых сократилось при-
мерно на 20%.

– Андрей Александрович, 
как вы охарактеризовали 
бы динамику по категориям 
военнослужащих?

– В 2017 году меньше пре-
ступлений стали совершать 
младшие офицеры. Осуждён-
ных старших офицеров за де-
вять месяцев текущего года и 
вовсе нет. Практически в два 
раза сократилось число мич-
манов и прапорщиков, кото-
рым суд вынес обвинитель-
ный вердикт. Что касается ря-
дового и сержантского соста-
ва, служащих по контракту, то 
здесь наблюдается двукратное 
увеличение числа осуждённых. 
Большая часть из них понесла 
наказание за уклонение от во-
енной службы. Статистика по 
военнослужащим по призыву 
не претерпела существенных 
изменений. 

– Можно ли сегодня гово-
рить о гуманизации уголов-
ного права?

– Уголовное право доста-
точно консервативно. Тенден-
ции в обществе, связанные с 
гуманизацией наказаний за 
определённые виды престу-
плений, реализуются путём 
внесения изменений в Уго-

Основными задачами военных судов при 
рассмотрении дел является обеспече-
ние защиты нарушенных или оспари-

ваемых прав, свобод и охраняемых 
законом интересов военнослужа-

щих, граждан, проходящих воен-
ные сборы, и граждан, уволенных 
с военной службы. 

обещал им вознаграждение в 
размере 10% от суммы займа и 
полное погашение самих кре-
дитов. Однако выполнить взя-
тые на себя обязательства 
этот военнослужащий не то-
ропился, да и финансовой 
возможности для этого он не 
имел. Тем не менее в пери-
од с сентября 2013 года по 
декабрь 2015-го при помощи 
такой нехитрой схемы он по-
хитил принадлежавшие по-
терпевшим денежные сред-
ства на общую сумму 26 306 
400 рублей. Итог этой истории 
закономерен. За совершён-
ное преступление офицер был 
осуждён Калининградским 
гарнизонным военным судом 

ловный кодекс РФ. Суд – это 
орган государственной вла-
сти, осуществляющий право-
судие путём рассмотрения в 
том числе и уголовных дел. Мы 
действуем в рамках действую-
щего Уголовного кодекса РФ и 
предусмотренных им санкций. 
Сегодня в зависимости от по-
литической и социально-эко-
номической ситуации в стране, 
других важных факторов ответ-
ственность за одни виды пре-
ступлений смягчается, за дру-
гие, наоборот, ужесточается. В 
настоящее время в России, да 
и в мире актуальна проблема 
экстремизма и международно-
го терроризма. Законодатель 
чутко реагирует на ситуацию в 
стране, ужесточая ответствен-
ность за преступления терро-
ристической направленности. 
Для военнослужащих в силу их 
статуса и специфики рода дея-
тельности подобные проявле-
ния не характерны. 

– Какова, на ваш взгляд, 
динамика по делам об ад-
министративных правонару-
шениях, совершённых воен-
нослужащими?

– Данная категория пра-
вонарушений, которые были 
рассмотрены в военном суде, 
увеличилась на 50%. В данном 
случае речь идёт прежде всего 
о нарушениях военнослужащи-
ми правил дорожного движе-
ния. Здесь печальное первен-
ство удерживают нетрезвые 
водители. В 2016 году к адми-
нистративной ответственно-
сти за пьянство за рулём были 
привлечены свыше трёх десят-
ков человек. В этом году люби-
телей проехаться на машине в 
состоянии алкогольного опья-
нения не стало меньше. Имеют 
место и иные нарушения воен-
нослужащими ПДД, за совер-
шение которых Кодексом об 
административных правонару-
шениях РФ предусмотрен та-
кой вид наказания, как лише-
ние права управления транс-
портными средствами.

Среди других видов адми-
нистративных нарушений наи-
более частым является укло-
нение от уплаты штрафов. 

– Насколько часто воен-
нослужащие обращаются в 
суд за защитой своих нару-
шенных прав, связанных с 
прохождением ими военной 
службы?

– Традиционно много на 
рассмотрении флотского и 
гарнизонных военных судов на-
ходится гражданских и адми-
нистративных дел, касающих-
ся оспаривания действий ко-
мандования, связанных с обе-
спечением военнослужащих 
жильём, положенными видами 
довольствия, соблюдением их 
законных прав при увольнении 
с военной службы, правомер-
ностью привлечения их к дис-
циплинарной и материальной 
ответственности и т. д. 

Сегодня уже стало нормой, 
когда люди в стремлении от-
стоять свои права обращают-
ся в суд. По сравнению с 2016 
годом количество гражданских 
и административных дел, рас-
смотренных Балтийским флот-
ским военным судом, Калинин-
градским и Балтийским гар-
низонными военными судами, 
возросло на треть. 

(Окончание на 6-й стр.)

Окончательную вину установит суд.
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Ракурс

(Окончание. Начало на 5-й стр.)
Наибольшее количество исковых за-

явлений было рассмотрено судами по 
жилищным спорам. Это связанно с раз-
ными обстоятельствами, в том числе с 
изменением системы учёта военнослу-
жащих, нуждающихся в получении жи-
лья, и приведение её в единую систему 
в соответствии с требованиями жилищ-
ного законодательства. Как мы знаем, 
в 2010 году в Минобороны был создан 
жилищный орган – Департамент жи-
лищного обеспечения и его террито-
риальные структуры, а действующие 
в воинских частях жилкомиссии были 
упразднены. Данные жилищные органы 
стали приводить в порядок жилищные 
дела военнослужащих и создали еди-
ную базу очерёдности военнослужа-
щих, нуждающихся в обеспечении жи-
льем. В результате этой деятельности 
было выявлено много как нарушений 
действующего законодательства, кото-
рые препятствовали некоторым воен-
нослужащим в реализации их права на 
получение жилья, так и спорных вопро-
сов, касающихся, например, площади 
предоставляемого жилого помещения 
или размера жилищной субсидии, тре-
бующих разрешения в судебном по-
рядке. Так, жилищными органами в не-
которых случаях принимались решения 
о снятии военнослужащих с жилищного 
учёта ввиду незаконности принятия на 
такой учёт, выявлялись случаи повтор-
ного получения жилья или удержания 
квартир по прежним местам службы. 
Несогласие с данными действиями жи-
лищных органов и являются основани-
ем для обращения военнослужащих в 
суд. При этом хочется напомнить, что 
государство гарантирует предостав-
ление жилья только той катего-
рии военнослужащих, которые 
не имеют своего жилья и не обе-
спечивались им в период воен-
ной службы, либо общая пло-
щадь занимаемых ими квартир 
ниже учётных норм, установлен-
ных в данном регионе. Военные 
суды разрешают данные споры 
строго в рамках действующего 
законодательства с учётом всех заслу-
живающих внимания обстоятельств. 

Другая наиболее распространённая 
категория обращений в суд связана с 
необеспечением военнослужащих по-
ложенными видами довольствия, ко-
торое возникает в результате как дей-
ствий командования, так и довольству-
ющих финансовых органов. Как прави-
ло, это касается невыплат некоторых 
дополнительных видов денежного до-
вольствия – ежемесячных надбавок, 
премий, стимулирующих выплат, либо 
задержки в их начислении и выплате. 
В 2017 году рост количества таких дел 
составил порядка 15%. 

Достаточно много рассмотренных 

дел связано с оспариванием законно-
сти увольнения военнослужащих с воен-
ной службы. Здесь в большинстве своём 
имеют место случаи, когда инициатором 
такого увольнения выступает командо-
вание воинских частей в силу того, что 
человек в форме не выполняет условия 
контракта, в связи с утратой к нему до-
верия, нарушением им запретов, огра-
ничений и обязанностей, связанных с 
прохождением военной службы, и т.д. 
Сейчас в связи с внесёнными 
в Федеральный закон «О во-
инской обязанности и военной 
службе» изменениями появи-
лись дополнительные основа-
ния для расторжения контрак-
та по инициативе командова-
ния и досрочного увольнения 
военнослужащего с военной 
службы. Среди них – соверше-
ние человеком в форме адми-
нистративного правонаруше-
ния, связанного с потребле-
нием наркотических средств, 
неисполнением им обязанно-
стей, нарушением запретов, 
несоблюдением ограничений, 
установленных законодатель-
ством, которые выражаются, 
например, в совершении де-
яния коррупционной направ-
ленности, в наличии конфлик-
та интересов, непредставлении полных 
или достоверных сведений о доходах.

Командованию частей и соедине-
ний флота необходимо учитывать все 
эти правовые особенности и своевре-
менно доводить их до военнослужащих 
в ходе занятий по правовому воспита-
нию. Каждый, кто надел погоны, должен 

сматривают материалы о грубых дис-
циплинарных проступках, совершённых 
военнослужащими. По результатам та-
кого рассмотрения в случае доказанно-
сти вины военнослужащего в соверше-
нии грубого дисциплинарного проступка 
судом принимается решение о назначе-
нии наказания в виде дисциплинарно-
го ареста, отбывание которого происхо-
дит на гауптвахте. До недавнего времени 
ближайшая от нас гауптвахта располага-

лась в Санкт-Петербурге, что делало за-
труднительным направление туда злост-
ных нарушителей уставного порядка, в 
связи с чем командиры неохотно шли на 
применение к нарушителям такого вида 
наказания, как дисциплинарный арест. 
В настоящий момент ситуация измени-
лась, и с ноября 2017 года в г. Гусеве Ка-
лининградской области начала функци-

онировать гауптвахта. Гото-
вится открытие гауптвахт в 
г. Калининграде и г. Балтий-
ске. Уверен, с их появлением 
командиры воинских частей 
и соединений смогут в пол-
ной мере использовать этот 
эффективный инструмент 
воспитания отдельных нера-
дивых воинов. 

– Как организовано взаимодей-
ствие флотского суда с Балтийским 
флотом? 

– Мы регулярно проводим совмест-
ные профилактические и правовоспи-
тательные мероприятия. Представи-
тели руководства флотского военного 
суда неизменно принимают участие в 
заседаниях военного совета Балтий-
ского флота, при необходимости вы-
ступают там по вопросам, касающим-
ся дисциплины и правопорядка на 
флоте. Также широкую практику полу-
чило проведение открытых судебных 
заседаний по уголовным делам, воз-
буждённым в отношении совершив-
ших преступление военнослужащих, в 
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расположении воинских частей в при-
сутствии личного состава. Такой ин-
струмент оказывает воспитательное 
воздействие на тех, кто ещё не пре-
ступил рамки закона, но уже близок к 
этому. Кроме того, судьи Балтийско-
го флотского военного суда и гарни-
зонных судов регулярно выезжают в 
воинские части, где проводят профи-
лактические мероприятия. Совместно 
с командованием организуют темати-

ческие лекции, осуществля-
ют правовое информирова-
ние личного состава, рас-
сказывают о степени ответ-
ственности за тот или иной 
вид преступления, разъяс-
няют требования действу-
ющего законодательства, 
приводят примеры из су-
дебной практики, отвечают 
на вопросы военнослужа-
щих. 

Военные судьи участвуют 
в подготовке проектов при-
казов командующего Балтий-
ским флотом об осуждении 
военнослужащих, совершив-
ших наиболее распростра-
нённые или же представля-
ющие особую опасность уго-
ловные преступления. Кро-
ме того, принимают участие 

в подготовке приказов командующего 
БФ, которые содержат анализ наибо-
лее характерных нарушений, совер-
шённых воинскими должностными ли-
цами флота, в области соблюдения 
прав и социальных гарантий воен-
нослужащих. 

– Какие изменения в деятель-
ности военных судов произойдут в 
ближайшей перспективе? 

– Военные суды являются частью 
судебной системы Российской Феде-
рации. В настоящее время судебная 
система в целом находится в стадии 
реформирования и совершенствова-
ния. В этом году Верховный суд РФ вы-
шел с законодательной инициативой в 
Государственную думу Федерально-
го собрания РФ о создании апелля-
ционных и кассационных судов общей 
юрисдикции. Этот вопрос сейчас ак-
тивно обсуждается на самых различ-
ных уровнях. В случае принятия но-
вого закона о внесении изменений в 
действующее законодательство эти 
функции будут переданы соответству-
ющим вновь созданным апелляцион-
ным и кассационным судам. Данный 
шаг должен способствовать укрепле-
нию независимости судебной систе-
мы. Как всё получится на практике по-
кажет время. В любом случае судебная 
система государства будет меняться в 
соответствии с требованиями време-
ни. Вместе с ней будем меняться и мы. 

Владимир ДАШЕВСКИЙ.
Фото автора и из архива «СБ».

На сухопутном театре в южной 
части страны и на архипелагах 

Финского залива в учениях были задей-
ствованы танки Leopard 2A6, колёсные 
боевые машины пехоты XA203, гусенич-
ные боевые машины пехоты CV9030, 
войска специального назначения и во-
йска береговой защиты. Боевые кораб-
ли обеспечивали поддержку на море. 
Воздушное пространство, в том числе 
над населёнными пунктами, включая 
столицу страны, прикрывали истреби-
тели Hornet и реактивные учебно-тре-
нировочные самолёты Hawk. 

1 декабря учения посетил министр обо-
роны Финляндии Юсси Нийнистё, кото-
рый заявил, что это только начало. Он по-
обещал организовать более масштабные 
манёвры по примеру прошедших осенью 
крупнейших за последние 20 лет швед-

ских учений Aurora 17, которые проводи-
лись на всей территории страны в возду-
хе, на земле и в море,  с участием порядка 
20000 военных из Швеции и стран – чле-
нов НАТО (США, Дании, Эстонии, Фран-
ции, Литвы и Норвегии). В них также были 
задействованы 300 финских солдат.

«Цель предстоящих учений – получе-
ние международной поддержки. Целе-
сообразно практиковаться в получении 
поддержки вместе с партнёрами. В слу-
чае возникновения кризиса мы будем 
готовы получить помощь», – заявил фин-
ский министр обороны. При этом он не 
забыл отметить, что Финляндия — стра-
на независимая и внеблоковая, она сама 

несёт ответственность за свою безопас-
ность, но готова принять помощь от пар-
тнёров в случае необходимости.

Правда, обсуждение господином 
Ю.Нийнистё этого вопроса с коллегой из 
США Джеймсом Мэттисом вызвало рез-
кую критику как в правящих, так и в оппо-
зиционных кругах Финляндии. В резуль-
тате президент страны Саули Нийнистё 
вынужден был уточнить, что относится к 
этой идее «осторожно положительно» и 
призвал к всестороннему обсуждению 
вопроса. Правительственная комис-
сия по вопросам политики безопасно-
сти и внешней политики поддержала его 
предложение о принятии окончательно-

го решения по проведению масштабных 
военных учений после парламентских 
выборов весной 2018 года. По словам 
президента Финляндии, этот вопрос не-
обходимо обсудить с парламентскими 
комиссиями, в которых представлены 
все партии. Предварительно учения пла-
нируются на 2020 или 2021 год.

Валерий КОМИССАРОВ.

ÄÓÐÍÎÉ ÏÐÈÌÅÐ ÇÀÐÀÇÈÒÅËÅÍ
В конце ноября – начале декабря Силы обороны Финляндии про-

вели крупные военные учения с участием 10 тысяч военнослужащих 
(всего финская армия насчитывает 30,5 тысячи человек).

Открытое судебное заседание в воинских частях – эффективная 
мера для воздействия на казарменных хулиганов.

С ноября 2017 года в г.Гусеве 
Калининградской области начала 
функционировать гауптвахта. Го-
товится открытие гауптвахтв г. Ка-
лининграде и г. Балтийске. 

чётко представлять, что военная служ-
ба – это особый вид государственной 
службы. Соответственно и требования, 
предъявляемые к военному человеку, 
гораздо выше, чем к любому другому 
гражданину. 

– Рассматривает ли военный суд 
материалы о грубых дисциплинар-
ных проступках военнослужащих?

– Безусловно. Применение к воен-
нослужащим такого вида дисциплинар-
ного наказания, как арест, – это один из 
действенных инструментов поддержа-
ния воинской дисциплины и правопо-
рядка в воинских частях, наиболее эф-
фективный метод воздействия на казар-
менных хулиганов. Военные суды рас-
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11 декабря 90-летний юбилей отметит ветеран Великой Отечественной войны 
Николай Александрович ЮЖАКОВ.

В период с 1942 по 1946 год он работал шли-
фовальщиком на военном заводе в г.Копейске Че-
лябинской области. Награждён медалью «За до-
блестный труд в годы Великой Отечественной во-
йны 1941-1945 гг.». В 1946 году был призван на во-
енную службу на Балтийский флот. С августа 1946 
по март 1948 года обучался во 2-й объединённой 
школе авиамехаников и младших авиаспециали-
стов ВВС 4 ВМФ в г.Пионерский Калининградской 
области. После  окончания  продолжил службу в 
15 одрап в должности  авиамеханика на самолё-
те ДБ-7 «Бостон». В 1951 году остался  на сверх-
срочную службу. В 1954-м избран секретарём 
бюро ВЛКСМ в 578-й школе младших специали-
стов тыла ВВС БФ, с 1955 по 1957 год – секретарь 
бюро ВЛКСМ 150-го авиационно-ремонтного заво-
да ВВС БФ.

В 1958 году уволился в запас и остался работать 
дефектовщиком авиатехники на 150 АРЗ. В 1964 году назначен начальником 
центральной заводской лаборатории этого завода и в этой должности находил-
ся 26 лет, до 1990 года. После выхода на пенсию остался трудиться в лаборато-
рии техником-лаборантом.

Николай Александрович является высокопрофессиональным авиационным  
специалистом, умелым и грамотным руководителем, уважаемым человеком, 
активным общественником. С 1969 по 1989 год избирался  
депутатом Волочаевского сельского совета Калинин-
градской области. За свою добросовестную службу и 
работу награждён 14 медалями, в том числе меда-
лью «За боевые заслуги».

Командование, совет ветеранов морской ави-
ации Балтийского флота, коллеги по работе, 
друзья сердечно поздравляют Николая Алек-
сандровича Южакова с юбилеем, желают 
крепкого здоровья, долгих лет жизни, сча-
стья, успехов и удачи во всех делах.

8 декабря  исполняется 70 лет председателю областного комитета ветеранов 
Великой Отечественной войны и военной службы капитану 1 ранга в отставке 
Юрию Андреевичу  БЫЧЕНКОВУ.

С мая 1968 по октябрь 1994 года он служил в Воору-
жённых Силах страны.  Окончил Киевское высшее во-
енно-морское политическое  училище, историко-фило-
софский факультет Латвийского государственного уни-
верситета. Службу проходил на Северном, Балтийском, 
Тихоокеанском флотах. Уволился в запас с должности 
заместителя командующего флотилией по работе с 
личным составом в воинском звании  капитан 1 ранга. 
Затем работал начальником отдела по делам граждан, 
уволенных в запас с военной службы, членов их семей 
и ветеранов военной службы министерства труда и со-
циальной политики Калининградской области. В этот 
период активно занимался разработкой и реализаци-
ей программы по социальной поддержке военнослу-
жащих, участников боевых действий, членов семей 
погибших защитников Отечества. Плодотворно со-
трудничал с общероссийским национальным военным  фондом. В результа-
те этой деятельности за счёт фонда была приобретена 21 квартира для чле-
нов семей погибших и оказана большая материальная помощь участникам 
боевых действий. 

Для объединения всего ветеранского движения региона и защиты прав чле-
нов общественных организаций Юрий Андреевич лично разработал положение 
о координационном совете при губернаторе области по делам ветеранов. При-
нимает активное участие в подготовке и проведении мероприятий, посвящён-
ных дням воинской славы и памятным датам России. При его непосредствен-
ном участии была разработана и принята программа патриотического воспита-
ния населения Калининградской области на 2007-2011 годы.

За заслуги перед Родиной и ветеранским движением капитан 1 ранга Юрий 
Быченков награждён медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степе-
ни, медалью Ушакова, общественной медалью «Патриот России» и многими 
другими.

Члены областного комитета, совета ветеранов области и города, союза 
участников Великой Отечественной войны и ветеранов ВМФ Калининградской 
области,  друзья, товарищи, сослуживцы,  ветераны самого западного региона 
России от всей души поздравляют Юрия Андреевича Быченкова с юбилеем, же-
лают ему здоровья, успехов во всех делах. 

7 декабря исполнилось 80 лет ветерану Балтийского флота майору в отстав-
ке Вадиму Анатольевичу ПОПОВУ.

В 1955 году он поступил в 1-е военное автомобиль-
ное училище в г.Рязани. В 1958 году молодой лейтенант 
был направлен командиром автотракторного взвода в 
авиационно-техническую базу в г.Острове, в 1961 году 
– в авиационно-техническую базу в г.Чкаловке. С янва-
ря 1963 по ноябрь 1967 года Вадим Анатольевич про-
ходил нелёгкую службу на Новой Земле.

С 1973 году В.Попов возглавлял автомобильную 
службу школы младших авиационных специалистов, а 
в 1978-м он стал начальником авторемонтного пред-
приятия АБТС БФ. С февраля 1986 года Вадим Анато-
льевич на заслуженном отдыхе.

Сослуживцы, товарищи, друзья сердечно поздрав-
ляют Вадима Анатольевича Попова с юбилеем и жела-
ют крепкого здоровья, бодрости духа и благополучия.

-Чем дальше в прошлое уходят события Великой Отечественной войны, тем 
ярче становятся воспоминания, память поколений и ответственность за 

сохранение на этой земле мира, завоёванного нашим солдатом-победителем, – 
презентуя новую экспозицию, Галина Заболотская напомнила, что возглавляемый 
ею музей обладает значительной и уникальной коллекцией произведений искус-
ства, посвящённых трагической теме войны 1941-1945 годов. На его площадках 
проходили разные масштабные выставки, рассказывавшие о подвигах тружеников 
тыла и ратных подвигах советских солдат. Это и выставочно-издательский проект 
«Солдат. Художник. Созидатель», и выставка-конкурс «Нам не нужна война», «Свет 
Великой Победы», «Непокорённый город», «Давно закончилась война» и другие.

 Нынешний исторический 
проект демонстрирует но-
вый контекст и новые воз-
можности музея, сказала 
Галина Валентиновна, выра-
зив уверенность, что он бу-
дет интересен всем поколе-
ниям калининградцев.

И действительно, первые 
посетители экспозиции – ве-
тераны и кадеты – с одинако-
вым интересом приступили 
к изучению новой выставки, 
которая изменила само при-
вычное пространство музея, 
где были оборудованы не-
сколько новых залов. Орга-
низаторы проекта предло-
жили своим гостям пройти 
по маршруту, проложенному 
через тематические блоки «Панфиловцы», «Цена войны», «Массовый героизм», «Кто 
лучше воевал», «Кинозал», «Победа» и «Эпилог». В каждом они приготовили для посе-
тителей открытия – большие и маленькие. 

В борьбе за историческую правду важно всё – этот посыл авторы подкрепля-
ют всеми возможными способами. Так, при создании интерактивной выставки 
были исследованы и включены в экспозицию тысячи страниц архивных докумен-
тов и фотографий. Каждый посетитель музея может самостоятельно – с помо-
щью современных мультимедийных технологий, в том числе тач-скринов, имею-
щих интуитивно понятный интерфейс, – изучить все накопившиеся за последние 
30 лет мифы о Великой Отечественной и сделать собственные выводы. Здесь 
же у вас есть возможность лицом к лицу «встретиться» в дополненной реально-
сти с лётчиками полковника Е.Н.Преображенского, нанести бомбовый удар воз-
мездия по Берлину, оказаться на поле боя в битве за Москву, встать плечом к 
плечу с двадцатью восьмью героями-панфиловцами – участниками боя у разъ-
езда Дубосеково, увидеть голограммы настоящих И.В.Сталина, Г.К.Жукова, 
К.К.Рокоссовского, И.С.Конева…

– Первый подобный выставоч-
ный проект мы реализовывали в 
2014 году. Выставка «Помни», из-
начально открывшаяся в Москве 
в Манеже, объехала десятки го-
родов в России и Европе. Её по-
сетили более 2 миллионов чело-
век, – рассказал ведущий специ-
алист Российского военно-исто-
рического общества Константин 
Пахалюк. – Смысл нынешнего, 
второго нашего проекта тот же 
– установить и укрепить эмоци-
ональную связь с теми далёки-
ми событиями, показать героев, 
передать саму суть войны. К со-
жалению, с каждым годом вокруг 
этой темы возникает всё больше 

мифов. Мы хотели бы расска-
зать, как всё было на самом деле. 

Но не приводит ли стрем-
ление к разоблачениям к но-
вым мифам? Авторы выставки 
не идут на поводу у тяги к сен-
сациям, не доказывают с пе-
ной у рта, что двадцать восемь 
панфиловцев существовали на 
самом деле. Но рассказывают 
историческую подоплёку мифа: 
как паниковали жители Мо-
сквы, слушая сводки о прибли-
жающемся к столице враге, как 
начинали терять веру в себя, в 
победу. Чтобы остановить па-
нику и поднять боевой дух людей, нужны были жёсткие пропагандистские меры...

Так же ярко, аргументированно, наглядно и эмоционально повествует выставка о 
том, что значит быть снайпером, жить в окопах, солдатом идти в бой, испытывая впол-
не понятный, естественный страх, и в то же время проявлять громадное мужество и 
героизм.

Выставка работает в Калининградском областном музее изобразительных 
искусств по адресу: Московский проспект, 60-62. Бесплатный для посещения 
проект продлится до 14 января 2018 года. 

Ирина ШЕЛЫГИНА.
Фото автора.

Приглашение на экскурсию

ÂÎÉÍÀ È ÌÈÔÛ
В Калининградском областном музее изобразительных искусств 

открыта мультимедийная выставка Российского военно-историче-
ского общества «Война и мифы: 1941-1945. Отступать некуда». 
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Откроет турнир матч Россия – Саудовская Аравия, который пройдёт на 
стадионе «Лужники» в Москве 14 июня. Далее наша сборная переедет в 

Санкт–Петербург, где 19 июня примет сборную  Египта, а 25 июня в Самаре со-
стоится поединок между Россией и  Уругваем.  

В Калининграде во время ЧМ-2018 пройдут четыре матча. По жребию 16 июня 
на нашем стадионе сойдутся Хорватия и Нигерия, 22 июня – Сербия и Швей-
цария, 25 июня сыграют Испания и Марокко, а на закуску, 28 июня, калинин-
градцы увидят один из самых топовых матчей группового турнира всего чемпио-
ната – Англия против Бельгии.

Напомним, чемпионат мира в России пройдёт с 14 июня по 15 июля. Про-
ведение турнира запланировано на 12 стадионах в 11 городах: Москве, Санкт-
Петербурге, Казани, Екатеринбурге, Саранске, Самаре, Сочи, Ростове-на-Дону, 
Калининграде, Нижнем Новгороде и Волгограде.

ÂÑÅ ÍÀ ÔÓÒÁÎË!ÂÑÅ ÍÀ ÔÓÒÁÎË!
Лучшие футбольные сборные планеты узнали имена соперни-Лучшие футбольные сборные планеты узнали имена соперни-

ков по групповому этапу чемпионата мира.ков по групповому этапу чемпионата мира.

Капитан команды курсант 4-го 
курса мичман Михаил Семёнов 

окончил в 2012 году школу техни-
ков, два года отслужил в Кронштадте. 
Служба на Балтийском флоте ему по-
нравилась. В 2014-м поступил в воен-
но-морское учебное заведение с боль-
шим желанием стать офицером. Родом 
он из Калининграда. Волейболом на-
чал заниматься в третьем классе. 
Тренировался в ДЮСШОР под началом 
Иосия Гемановича Чаплыгина. 

– У меня было много энергии, её надо 
было куда-то девать, вот поэтому и по-
шёл в волейбольную секцию, – расска-
зывает Михаил. – Родители были только 
рады, что я чем-то увлёкся. Когда учил-
ся в школе техников, тоже играл в инсти-
тутской команде, участвовал в соревно-
ваниях между вузами. Сейчас у меня 1-й 
взрослый разряд.

Михаил отлично играет в волейбол и 
вот уже несколько лет является капита-
ном команды. 

– Я пробовал заниматься и вольной 
борьбой, – продолжает Михаил Семё-
нов. – Но волейбол мне нравится боль-
ше. У нас вообще спорту уделяется 
много времени и внимания. Тренируем-
ся мы, как правило, в нашем спортзале, 
но бываем и на выездных тренировках 
в городе. Занятия проводим самостоя-
тельно. Учитывается опыт каждого. 

Ещё один игрок команды «Волна» – 

Волейбольная команда филиала ВУНЦ ВМФ «Военно-морская 
академия» (г. Калининград) стала сильнейшей на Балтийском фло-
те. Игроки команды с полуслова понимают друг друга. Может быть, 
в этом кроется секрет их успеха?

18-летний курсант 1-го курса Дми-
трий Наукович. Родом он тоже из 
Калининградской области. Волей-
болом занимается с 10 лет: сначала 
в Пионерском, где жил, потом в ДЮС-
ШОР у Сергея Анатольевича Козина. 
Повзрослев, перешёл тренироваться в 
спортивный комплекс «Янтарный» к Вла-
димиру Петровичу Алексееву.

– У нас каждый день было по две тре-
нировки, – говорит юноша. – Отыграл 
сначала в 1-й лиге за Балтийскую госу-
дарственную академию рыбопромыс-
лового флота. Тренер стремился, чтобы 
мы играли в командах. Затем 1,5 года – 
за волейбольный клуб «Принцип». Че-
тыре раза меня отбирали на чемпионат 
России среди юниоров.

Юноши, вошедшие в команду «Вол-
на» филиала ВУНЦ ВМФ «Военно-мор-
ская академия» (г.Калининград), о во-
лейбольной жизни региона знают не 
понаслышке. А вот о том, что этот вид 
спорта популярен на Балтийском фло-
те, новички команды узнали недавно. 

– На чемпионате Балтфлота я был 
впервые, – отмечает Дмитрий. – Самым 
интересным был финал. Первую партию 
мы начали хорошо – разгромили сопер-
ника. Потом немного сдали, ну а в тре-
тьей партии собрались и показали от-
личную игру. Моя главная задача – за-
крыть основного игрока Сергея Бушуе-
ва. При моём росте 190 см мне это сде-

лать проще. Кстати, 190 см – рост мно-
гих игроков в «Волне». Это характерная 
черта команды. 

Курсант 1-го курса Антон Веллер с 
детства занимался многими видами 
спорта, такими, как футбол, баскетбол. 
Когда его семья переехала из Балтий-
ска в Калининград, стал серьёзно за-

ниматься спортом. Он – из семьи воен-
нослужащего. Его отец, контр-адмирал 
Михаил Львович Веллер, служит в Санкт-
Петербурге. Конечно, гордится сыном.

Антон признаётся, что поступил в фи-
лиал потому, что решил пойти по сто-
пам отца. С 6-го класса он начал актив-
но посещать ДЮСШОР в Калининграде. 

– Мы часто выезжали на соревнова-
ния в Польшу и Литву, – говорит юно-
ша. – Играли с Дмитрием Науковичем. 
И вместе с ним принимали участие в 
чемпионате России по волейболу сре-
ди юниоров. На чемпионате Балтий-
ского флота впервые играл с военнос-
лужащими. И надо сказать, что уровень 
игры на БФ достаточно высокий. На-
пример, команда «Легион», где играет 
Сергей Бушуев, очень сильная. Это на-
стоящая борьба за каждый мяч. Такой 
спортивный накал страстей заслужи-
вает уважения.

Курсант 1-го курса Максим Терехов – 
также представитель Калининградской 
области. Родом он из Балтийска. Во-
лейболом заинтересовался в детстве. 
Впервые встал к сетке, когда учился во 
втором классе. 

– Несколько лет назад меня по-
звали на тренировку образованной 
в Балтийске волейбольной коман-
ды «Спарта». Я играл в ней два года. 
Мы принимали участие в чемпиона-

те Калининградской области по во-
лейболу. Когда поступал учиться, 

мне сказали, что я смогу про-
должить заниматься любимым 

видом спорта. Это был весо-
мый аргумент. Так получи-
лось, что многих ребят, ко-
торых я видел на соревнова-
ниях, встретил в академии. 
Так что мы, калининградцы, 
прошли примерно один и 
тот же путь в спорте.  Играть 
вместе нам легко. Отсюда и 

наша первая победа. 
Игра «Волны» лишний раз 

подтверждает, что волейбол – в 
первую очередь командная игра. 

Один игрок даже высочайшего клас-
са ничего не сможет сделать, если ко-
манда соперников будет играть сла-
женно. А команда у будущих офицеров 
отличная. В основном составе игра-
ют также курсанты 3-го курса средне-
го образования Дмитрий Никошков и 
старшина 2-й статьи Илья Мельничен-
ко (в своё время он увлекался пляжным 
волейболом), а также курсант 3-го кур-
са Александр Рэм (он играл за местную 
команду в Советске, откуда родом) и 
курсанты 4-го курса Александр Ефи-
мов и Александр Волчков. Учатся они 
у тех, кто больше тренировался и зна-
ет, как держать удар, уверенно бить по 
мячу, давать точные пасы, страховать 
напарника, грамотно действовать на 
площадке.

В перспективе команда «Волна» пла-
нирует принять участие в чемпионате 
Калининградской области, а уже в фев-
рале будущего года побороться за «зо-
лото» на соревнованиях среди вузов 
Калининграда.

Юрий ДМИТРИЕВ. 
Фото автора.
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